

COVID-19 – ESPAGNE-PORTUGAL Conséquences sur le secteur Agriculture – Alimentation – Pêche

Veille du 20 mars 2020

Résumé :

Aucune difficulté d'approvisionnement du marché alimentaire ibérique signalée.

Circulation des marchandises : journée normale à Hendaye-Biriatou et au Perthus, un peu chargée (200 m de file) mais sans difficulté pour les camions.

Le pic de surstockage de fruits et légumes non périssables est passé, les prix en GMS reviennent à la normale.

Le manque de main d'œuvre devient critique pour les fruits rouges d'Andalousie, à quelques jours du pic de campagne.

La limitation d'occupation des véhicules à une seule personne sème le trouble dans le secteur agricole espagnol.

Les filières espagnoles les plus impactées par la fermeture de la restauration hors domicile restent l'horticulture et les petits ruminants (Castille-et-León).

Le ministère espagnol met en place la restructuration de crédits en faveur des exploitations touchées par la sécheresse 2017, et demande une reprogrammation des PDR.

Dans le secteur de la pêche, Cepesca se dit très préoccupé par l'impact de la chute des cours sur la rentabilité des flottes, notamment côtières. Les pêcheurs de Marbella (Andalousie) demandent la mise en place de prix minimum. Les pêcheurs du nord du Portugal souhaitent arrêter temporairement 20 à 30% de la flotte.

ESPAGNE

Circulation des marchandises

Frontières (Hendaye-Biriatou et Perthus) : pas de retenue ce jour à signaler concernant les camions de marchandises sur les deux postes frontière (file très raisonnable de 200m environ sur l'autoroute avant le passage frontière, liée aux contrôles en cours, dans les deux sens à Hendaye).

Filières agricoles

• Fruits et légumes

Après la hausse rapide tirée par les achats alimentaires massifs consécutifs aux annonces du Gouvernement le weekend end dernier (14 et 15 mars), les prix des fruits et légumes non périssables retrouvent leurs niveaux antérieurs. Les ménages ont commencé à consommer les stocks qu'ils ont constitués, ce qui permet aux prix de redescendre.

• Fraises

Les coopératives de Huelva recherchent des salariés pour assurer la continuité de la campagne de fraises et de fruits rouges. Suite à la fermeture des frontières, le manque de travailleurs marocains, roumains et bulgares menace la filière fruits rouge d'Andalousie, à quelques jours du pic de campagne. Les coopératives de Huelva appellent l'ensemble des habitants sans emploi de la province à venir prêter main forte pour la récolte. De son côté, le syndicat UGT appelle les employeurs agricoles au respect du droit du travail et des mesures de protection sanitaire des salariés (fourniture de matériel de protection et respect des distances).

- **Viande**

Inquiétudes sur les petits ruminants et le cochon de lait suite à la fermeture des restaurants. L'Union des petits agriculteurs (UPA) s'inquiète de l'impact de la fermeture de la restauration hors domicile sur l'élevage de petits ruminants. Outre l'agneau de lait (cf. veille du 19/03), la filière caprine et le cochon de lait (*cochinillo*) seraient menacés. Le syndicat demande au Gouvernement de mettre en place des mesures de soutien aux élevages en difficulté et des aides à la promotion de ces viandes en GMS.

- **Fromages**

La production et la livraison des fromages AOP continue, dans le respect des mesures sanitaires exceptionnelles. Selon le Conseil régulateur de l'AOP *Torta del casar*, la production et la distribution continuent de fonctionner à bon rythme. S'il est encore trop tôt pour évaluer l'impact de la crise sanitaire sur la filière, l'annulation des festivités de la Semaine Sainte (qui est habituellement une période de forte consommation) est source d'inquiétudes pour la filière.

Nouvelles mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire

La chaîne d'approvisionnement alimentaire doit être considérée comme un secteur critique (AECOC). L'Association des entreprises de la grande consommation (AECOC) demande au Gouvernement de veiller à ce que l'ensemble de la chaîne d'approvisionnement alimentaire soit traité comme un secteur critique et puisse, à ce titre, bénéficier des mêmes conditions d'exception, dans le cadre de l'état d'alerte, que le secteur de la santé.

Restructuration de crédits en faveur des exploitations agricoles touchées par la sécheresse 2017. L'article 35 du Décret Royal 8/2020 précise les modalités de cette aide annoncée par le chef du Gouvernement Pedro Sanchez lors de son allocution du 17 mars : la période de remboursement des crédits accordés aux exploitants agricoles au titre de la sécheresse de l'année 2017 peut être étendue jusqu'à un an.

PAC2020 : l'Espagne demande à la Commission de reprogrammer les PDR. Le ministre de l'Agriculture, de la pêche et de l'alimentation, Luis Planas, a annoncé que l'Espagne allait demander à la Commission européenne une reprogrammation des Programmes de développement rural en raison des conséquences de l'état d'alerte. IL espère ainsi obtenir une plus grande flexibilité dans les délais et éviter des sous-réalisations et une perte de crédits FEADER.

Le Gouvernement d'Andalousie assouplit provisoirement les contrôles vétérinaires, sans sacrifier la sécurité sanitaire et la qualité des produits. Des mesures spécifiques ont ainsi été prises pour faciliter le transport des animaux, et des opérations de contrôle vétérinaire et/ou de dépistage et de désinfection non indispensables ont été reportées. Le Gouvernement andalou insiste sur le fait que ces mesures, nécessaires pour faire face à l'urgence, ne remettent en cause ni la sécurité sanitaire ni la qualité des produits. D'autres Communautés autonomes (comme la Cantabrie) réorganisent les contrôles relatifs à la brucellose, de manière à réduire au strict minimum les déplacements et les contacts humains (vétérinaires et éleveurs).

Fabricants, distributeurs et ateliers de réparation de machines agricoles peuvent rester ouverts. Suite à une clarification apportée dans une note du ministère de l'Agriculture, l'Association nationale des machines agricoles, forestières et d'entretien des espaces verts (ANSEMAT) rassure ses entreprises sur le fait qu'elles ne sont effectivement pas concernées par les obligations de fermetures mentionnées dans le décret royal 463/2020. L'association insiste cependant sur l'obligation de respect des mesures sanitaires et sur l'adaptation nécessaire des conditions de travail, qui s'appliquent à tous les secteurs sans exception.

Mesures nouvelles de gestion de la main d'œuvre – Actions de solidarité

La majorité des Communautés autonomes expriment des doutes sur l'applicabilité de la limitation d'occupation des véhicules à une seule personne. Le Ministre Luis Planas a indiqué être en discussion avec les ministères en charge de la Santé, de l'Intérieur, et des Transports, de la Mobilité et de l'Agenda Urbain, pour rechercher une solution adaptée au secteur agricole.

Les coopératives de la Vallée du Jerte (Cacères) effectuent des dons de matériel neuf aux hôpitaux et centres de santé locaux, et lancent une chaîne de solidarité pour développer l'initiative. Un appel a été lancé aux différentes coopératives du groupement de la région (*#AgricultoresSolidarios*) pour collecter des équipements neufs (masques, combinaisons étanches, lunettes de protection, gants, alcool ou eau de Javel) utiles aux établissements de santé. Les maires des communes de la zone participent au dispositif, notamment pour l'acheminement des marchandises.

Les prêts de machines agricoles se généralisent aux quatre coins du pays pour participer à la désinfection des rues et espaces publics. Lérida, Tolède, Madrid, La Rioja, Grenade, Malaga, Cadix et de nombreuses autres municipalités peuvent compter sur la participation des agriculteurs à la désinfection des espaces publics (pulvérisation d'un mélange hypochlorite et d'eau, similaire à l'eau de Javel).

Plusieurs grands groupes industriels mettent à disposition leurs installations et leur personnel pour la fabrication de gel hydro-alcoolique et d'alcool sanitaire (notamment Gonzalez Byass, Pernod Ricard España ou Beiersdorf Manufacturing).

L'opérateur de transports collectifs A/sa met ses véhicules à disposition du ministère de la santé, et offre à des associations caritatives tous les stocks de denrées alimentaires présents dans ses aires de transports et stations d'autobus.

Pêche maritime et aquaculture

La chute des cours suscite de vives préoccupations (Cepesca). Selon la Confédération espagnole de la pêche (Cepesca), la filière enregistrerait une chute des cours alarmante, pouvant entraîner l'arrêt des activités de pêche dans plusieurs régions du pays. Le président de Cepesca se dit être fortement préoccupés par l'impact de cette situation sur la rentabilité des flottes, notamment côtières. Il a annoncé la création d'un comité spécial chargé de garantir le fonctionnement normal de l'activité du secteur et veiller à ce qu'il n'y ait, à aucun moment, un risque de pénurie de produits de la pêche dans les foyers espagnols. Ce comité travaillera de manière étroite avec le ministère de l'Agriculture, de la pêche et de l'alimentation pour essayer d'apporter des solutions à cette crise.

Les pêcheurs de Marbella (Andalousie) demandent la mise en place de prix minimum. Le président l'Association des pêcheurs du port de Marbella (province de Malaga) a demandé au gouvernement régional de prendre les mesures nécessaires afin de garantir un prix minimum pour que la flotte locale puisse continuer à pêcher. Selon lui, la criée locale aurait subi une chute des cours de 60%, plaçant les professionnels de la pêche dans une situation « totalement insoutenable ».

L'activité des pêcheurs doit être maintenue, dans le respect des consignes sanitaires (ministère). Le ministère de l'Agriculture, de l'alimentation et de la pêche a indiqué que l'équipage des navires de pêche doit suivre les recommandations de l'état d'alerte pour minimiser les risques et prévenir la contagion. À cet égard, il est conseillé à la flotte hauturière de ne pas rentrer au port et de rester en mer jusqu'à ce que le quota soit rempli, tandis que les navires qui opèrent dans les eaux nationales sont priés de prendre toutes les mesures d'hygiène requises par le ministère de la Santé.

PORTUGAL

Contexte général

Les commerces alimentaires pourront rester ouverts. Dans le cadre de l'état d'urgence, toutes les activités commerciales impliquant un contact direct avec les clients sont interdites. Cependant, les restaurants et les bars peuvent fournir des services à emporter et des livraisons à domicile et ces fermetures prévoient des exceptions : les boulangeries, les épiceries, les supermarchés, les stations-service, les pharmacies et les kiosques. Les forces d'ordre veilleront au respect des règles et seront habilitées à fermer les commerces qui ne les respecteraient pas. Les commerces ouverts doivent suivre les recommandations de la Direction générale de la Santé (distance sociale, mesures d'hygiène, protection des employés).

Les accès aux sites d'achat en ligne des supermarchés Continente et Auchan encombrés. Face à la demande accrue sur les sites d'achat en ligne, les accès aux sites des chaînes Continente et Auchan ont été encombrés pendant plusieurs heures (Continente a plus que quadruplé ces dernières semaines). Cette augmentation des commandes en ligne a également causé des retards dans les livraisons. La priorité pour ces enseignes est la disponibilité de personnels en nombre suffisant pour préparer les commandes.

Circulation des marchandises

Les entreprises du secteur des transports et de la logistique adaptent leur activité pour garantir l'approvisionnement du commerce de détail en produits de première nécessité. Elles entendent ainsi garantir le réassort quotidien des points de vente en produits alimentaires et pharmaceutiques.

Filières agricoles

- **Huile d'olive**

Les oléiculteurs du Douro s'inquiètent de la baisse significative des ventes sur le marché national et international. Selon les oléiculteurs du Douro (nord), l'huile d'olive était déjà vendue à bas prix et la fermeture de nombreux magasins et restaurants a empiré la situation pour les producteurs. De surcroît, les exportations portugaises d'huile d'olive sont en repli vers le Brésil, les États-Unis et les pays nordiques.

- **Fruits**

Inquiétude sur le maintien des conditions de circulation pour l'export. Les entreprises du secteur des fruits demandent aux pouvoirs publics de garantir le maintien des conditions permettant les exportations des petits fruits, sachant que la demande de ces produits demeure élevée, notamment dans les pays nordiques. Selon cette filière, les frontières ouvertes (dans les deux sens) et la fluidité du transport de marchandises sont vitales pour garantir la durabilité de ce secteur et essentielles pour l'économie portugaise.

Pêche maritime et aquaculture

Les pêcheurs du nord du pays souhaitent arrêter temporairement 20 à 30% de la flotte. Les pêcheurs du nord du Portugal constatent une baisse de la demande suite à la fermeture de nombreux marchés et restaurants, et aux restrictions d'accès aux hypermarchés. Les professionnels souhaiteraient pouvoir réduire temporairement de 20 à 30% le nombre de navires en activité pour maintenir l'équilibre du marché, et que les pêcheurs en arrêt d'activité puissent bénéficier d'une aide compensatoire. Selon l'une des associations du secteur (Associação Pró Maior Segurança dos Homens do Mar, APMSHM), une partie du poisson pêché par la flotte portugaise est destinée à l'Espagne, où la demande a également diminué.

Consigne sanitaire pour les équipages : pas plus de 10 personnes par navire.